Reseña de las XIII Jornadas de Salud Mental Comunitaria: 25 años promoviendo transformaciones en Salud Mental y DDHH. Formación, investigación, políticas, gestión y prácticas instituyentes en Salud Mental Comunitaria

Comité Editorial de la Revista "Salud Mental y Comunidad"

El viernes 28 de octubre se celebraron las XIII Jornadas de Salud Mental Comunitaria "25 años promoviendo transformaciones en Salud Mental y DDHH. Formación, investigación, políticas, gestión y prácticas instituyentes en Salud Mental Comunitaria", organizadas por el Centro de Salud Mental Comunitaria "Mauricio Goldenberg" (Departamento de Salud Comunitaria, Universidad Nacional de Lanús).

La inauguración estuvo a cargo de la Directora del Departamento de Salud Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús, Lic. Elena Boschi; la Directora del Doctorado en Salud Mental Comunitaria, Dra. Alejandra Barcala; la Directora de la Maestría en Salud Mental Comunitaria, Lic. Cecilia Ros, y el Director de la Especialización en Salud Mental Comunitaria, Esp. Alejandro Wilner.

Posteriormente se realizó la Mesa de Apertura "Perspectivas y posiciones en los procesos de reforma en Salud Mental en la actualidad", en la cual participaron Emiliano Galende (Profesor Consulto, UNLa; Fundador e integrante del Consejo Consultivo Honorario de los Posgrados en Salud Mental Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús), Alicia Stokiner (Docente de los Posgrados de Salud Mental Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús. Directora de la Maestría en Infancias y Adolescencias, UADER), Julieta Calmels (Subsecretaria de Salud Mental, Consumos problemáticos y Violencias del Ministerio de Salud de la Pcia. de Buenos Aires), Norma Montenegro (Secretaria del Consejo Consultivo Honorario de Salud Mental) y Elena García (Integrante de la Asociación "Movida de Locos"). En ella se reseñaron las condiciones en que se implementan los procesos de reforma en diferentes espacios territoriales y los aportes que se hacen a ellos desde las universidades, la gestión pública y las organizaciones de la sociedad civil.

El evento contó con la participación de más de 200 personas de equipos interdisciplinarios de los sectores sociales, de salud y educación, investigadorxs, trabajadorxs comunitarixs y de la salud que se desempeñan en los diferentes niveles de atención, usuarixs y familiares, asociaciones, colectivos, espacios institucionales, profesionales, estudiantes, público en general. Entre las

instituciones que participaron del evento, asistieron y presentaron trabajos profesionales del Hospital Interzonal Dr. José A. Esteves; Hospital de Salud Mental San Francisco de Asís; Hospital Nacional en Red Lic. Laura Bonaparte; Hospital Lucio Meléndez; Hospital Dr. Ramón Carrillo; Hospital A. Zatti de Río Negro; Hospital Evita de Lanús; Hospital "Pedro Fiorito" de Avellaneda; Hospital del Bicentenario de Esteban de Echeverría; SEDRONAR; Colonia Montes de Oca; CAAC John W. Cooke; Agrupación Social Izquierda Latinoamericana; Dirección de Niñez y Adolescencias del Municipio de Lanús; Hospital "Arturo Melo", de Lanús; Consejo Consultivo Honorario de Salud Mental y Adicciones; Dirección General de Salud Comunitaria del Ministerio de Salud de la Nación; Residencia PRIM Lanús; Residencia PRIM Florencio Varela; Ministerio de Mujeres, Géneros y Diversidad; Secretaría de Salud del Municipio de Concepción del Uruguay; Municipio del Lomas de Zamora; Movimiento por la Desmanicomialización en Romero; Liga Infantil de los Barrios; Vientos de Libertad; Asociación Civil Nuestras Manos; estudiantes y docentes de UNSaM y UNLa (de las carreras de grado del Departamento de Salud Comunitaria y de los tres posgrados de salud mental). Se realizaron presentaciones de experiencias y trabajos por parte de diferentes colectivos con variadas pertenencias (académicas, de los servicios, de las organizaciones de la sociedad civil, entre otros). Los ejes temáticos trabajados a partir de espacios de intercambio en torno a investigaciones académicas, experiencias de trabajo profesional e intervenciones de colectivos de usuarias y usuarios en el campo de la salud mental comunitaria fueron: Sistema de Protección de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y Salud Mental Comunitaria; Salud Mental, Derechos Humanos y Sistema Penal; Prácticas en Salud Mental, Abordajes Comunitarios y Dispositivos Sustitutivos; Atención Primaria de la Salud y Abordajes Territoriales; Salud Mental, Consumos y Derechos Humanos; Infancias y Juventudes: Prácticas e Investigaciones en Salud Mental Comunitaria y Derechos Humanos; Pensamiento Decolonial en Salud Mental: Conceptos y Experiencias; Salud Mental, Subjetividad y Trabajo; Producción de Conocimientos y Formación en Salud Mental Comunitaria; Arte y Salud Mental; Género y Salud Mental, y Discapacidad y Salud Mental: reflexiones en torno a la interseccionalidad.

En las actividades de cierre de las Jornadas se realizó la presentación de libros publicados por los equipos de investigación vinculados con el Centro de Salud Mental Comunitaria "Mauricio Goldenberg", y en ese marco, se realizaron sentidos homenajes a Marité Loudieu y a Vicente Galli: personas de gran importancia y trascendencia por sus aportes en el campo de la salud mental.

Agradecemos a todes quienes se acercaron, dialogaron, compartieron y brindaron sus aportes para seguir construyendo un campo de la salud mental comunitaria cada vez más democrático e inclusivo, en pos de la transformación social, política y cultural.















Revista SALUD MENTAL Y COMUNIDAD | Año 9, N°13 | Diciembre de 2022